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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ
В ПАРТИЙНЫХ организациях 

института началась отчетно-вы
борная кампания. Нынешние от
четы и выборы — первые после 
XXVI съезда КПСС, а поэтому 
подводятся и первые итоги по 
претворению в жизнь его истори
ческих решений и последующих 
постановлений ЦК КПСС.

Авторитет партийной группы в 
коллективе во многом определяет
ся добросовестным отношением 
коммунистов к труду, их дисцип
линированностью и организован
ностью, нетерпимостью к недо
статкам. Именно с этих позиций 
следует рассматривать деятель
ность парторганизаций, и чем 
конкретней, обстоятельней будет 
анализ, тем поучительней станут 
уроки на завтра. Следует доби
ваться, чтобы все коммунисты го

товились к собранию, обдумывали 
предложения, анализировали как 
свою работу, так и деятельность 
всей парторганизации. Понятно, 
какое значение имеет своевремен
ное извещение коммунистов об 
отчетно-выборном собрании.

Важное место в докладах не
обходимо уделить тщательному 
анализу работы партийной орга
низации, выполнению партийных 
поручений каждым коммунистом, 
отношению к критическим заме
чаниям и предложениям, уделить 
внимание воспитательной работе 
среди студенчества, осуществле
нию контроля за деятельностью 
администрации.

Секретарям и партгрупоргам 
необходимо позаботиться о том, 
чтобы на собрании развернулся 
принципиальный, деловой разго

вор о работе парторганизации; в 
обсуждении отчетного доклада 
должны принять участие боль
шинство коммунистов. Например, 
проведенные отчетно-выборные 
собрания в партгруппах ЭЭФ (сек
ретарь партбюро Р. М. Гольд), в 
четырех из пяти партгруппах 
НИИ ВН (секретарь парт
бюро Б. В. Семкин) про
шли при полной явке комму
нистов и активном обсуждении 
отчетов партгрупоргов.

Высокий уровень проведения 
отчетно-выборных собраний в 
значительной степени будет спо
собствовать повышению боевито
сти партийной организации всего 
института в решении задач, по
ставленных XXVI съездом КПСС.

А. КУЩ, 
зам. секретаря парткома.

РАССКАЗЫВАЕМ О ЛЕНИНСКИХ СТИПЕНДИАТАХ

К 60-ЛЕТИЮ КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ТПИ.

Зто наша с тобой 
Б И О Г Р А Ф И Я

1956 год — большой вклад внесли политехники 
в освоение целинных земель Казахстана. В Куста- 
найской области они выработали 40 тысяч трудо
дней, заработали в совхозах 1,5 млн. рублей и 5 
пудов хлеба. Более 800 юношей и девушек института 
награждено знаком ЦК ВЛКСМ «За освоение новых 
земель», а 103 наиболее отличившихся комсомольца 
удостоены правительственной награды — медали 
«За освоение целинных и залежных земель». Комсо
мольцы-активисты Евгений Коньков, Николай Пол
торанин, Людмила Цой были участниками первого 
Всесоюзного слета целинников.

День за днем 
Светланы Масловой

ПОСЛЕ прошлой зим
ней сессии она стала Ле
нинским стипендиатом. 
Весенние экзамены Свет
лана Маслова, студентка 
группы 3481, сдала так 
же успешно.

Когда вчерашняя
школьница со станции 
Тайга приехала поступать 
в Томский политехниче
ский, у нее было одно 
желание — стать специа
листом по электронно- 
вычислительным маши
нам.

С увлечением занима
ется Светлана научно-ис
следовательской работой. 
Тема связана с медици
ной: «Влияние солнца и 
биосферы на организм 
человека». ■ Девушка, 

участвовала в экспери
ментах, проводимых кар
диологической клиникой 
В Кисловодске.

Деятельная, энергич
ная, Светлана не мыслит 
своей жизни без общест
венной работы. На пер
вых курсах она — ком

сорг группы, сейчас — 
председатель учебно-вос
питательной комиссии 
факультета. Поручение 
это ответственное, слож
ное. Мало самой хотеть и 
уметь работать, надо ор
ганизовать других. Ведь 
один в поле не воин. По
ка не все еще в работе 
УВК факультета получа
ется. Здесь есть свои про
блемы, предстоит уси
лить борьбу за качество 
учебы, и верится, что 
роль организатора — по 
силам Светлане.

— Это—совесть груп
пы, — говорит о ней ку
ратор, старший препода
ватель А. И. Нагорнова. 
На нее во всем можно 
положиться, что ни пору
чи — все сделает. Авто
ритет у нее огромный. 
В нашей группе, начиная 
с первого курса, практи
чески нет отсева, и во 
многом это ее заслуга.

А. КУЗНЕЦОВА.
Фото И. Вотчала.
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1963 год — театр миниатюр и песен, среди участ
ников которого было много студентов и молодых 
сотрудников института, стал лауреатом 3-го Вее- 
польского фестиваля студенческих театров в Варша
ве

1965 год — физико-техники провели праздник 
«Посвящение в студенты». Сейчас посвящение в 
первокурсники стало традиционным.

Создан теневой театр «Силуэт», организатором ко
торого был студент Юрий Быстров.

Родилась еще одна студенческая традиция — 
«Снежинка ТПН». Студенческие агитколлективы в 
зимние каникулы выехали в районы области с лекци
ями, беседами, концертами. Студенты выступали пе
ред нефтяниками Севера и лесорубами Причулымья, 
животноводами Томской области.

Впервые выехал для проведения работ по мон
тажу ЛЭП специализированный отряд «Энергия». 
Высокой наградой отмечен их труд: в 1966 и 
1967 гг. ЦК ВЛКСМ и Министерство энергетики и 
электрификации наградил отряд «Энергия» ТПИ 
переходящим Красным знаменем.

1966 год — политехники были в числе первых 
строителей Стрежевого—города нефтяников на 60-й 
параллели. Первую студенческую бригаду возглавил 
Анатолий Ситников. С этих пор стрежевчане еже
годно встречают студентов-строителей, украшающих 
город новыми зданиями, жилыми домами.

1967 год — комитет комсомола института принял 
активное участие в организации и работе I межву
зовской конференции по научно-исследовательской 
работе студентов.

За хорошую организацию и проведение конферен
ции ЦК ВЛКСМ наградил почетными грамотами 40 
научных сотрудников и студентов нашего института.
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Кузница заводских кадров
1 СЕНТЯБРЯ прозву

чал первый звонок для 
нового, 81->го поколения 
студентов-механиков, а 
месяцем раньше очеред
ной выпуск инженеров 
вступил в самостоятель
ную жизнь.

Каждый год машино
строительный факультет 
выпускает более 200 ин- 
ж е н е р о в-т е х нологов, 
сварщиков, термистов. 
Большинство из них тру

дятся на предприятиях 
Сибири и прежде всего в 
г. Томске.

Отмечая День машино
строителя, мы отдаем 
дань самой главной про
фессии народного хозяй
ства — профессии меха
ника. Томский политех
нический институт может 
гордиться своими питом
цами — инженерами-ме- 
ханиками, которые с 
честью выполняют слу

жебный долг, внося дос
тойный вклад в развитие 
промышленности нашей 
страны.

Многие из них явля
ются крупнейшими орга
низаторами, главными 
специалистами объедине
ний и заводов. Выпуск
ник 1940 года К. Н. Бе
ляк возглавляет Мини
стерство машинострое-1 
ния для животноводства

и кормоводства. Он член 
ЦК КПСС, удостоен вы
сокого звания Героя Со
циалистического Труда. 
Многие годы на посту 
генерального директора 
производственного объе
динения «Завод им. Ма
лышева» в Харькове член 
ЦК КП Украины Герой 
Социалистического Труда 
Н. С. Лычагин. Наши 

(Окончание на 2-й стр.).

Состоялся велопробег «Дорогой отцов» Томск— 
Ленинград, который возглавил заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ Анатолий Пушников.

1968 год — Урюпинский стройотряд (командир- 
секретарь комитета ВЛКСМ В. Шувариков) поста
вил рекорд выработки среди ССО. 68 студентов 
ТПИ освоили 274 тысячи рублей, оставив на казах
станской целине новые жилые и культурно-бытовые 
помещения.

По инициативе комитета ВЛКСМ впервые была 
организована «Снежная целина». В зимние канику
лы 6 отрядов в 300 человек под руководством чле
нов комитета ВЛКСМ В. Шумихина, Г. Исаева, 
М. Часовских в сорокаградусные морозы построили 
три коровника на 400 голов, кинобудку, провели ве
чера встречи с сельской молодежью, беседы, поста
вили концерты художественной самодеятельности.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

БОЛЬШИЕ
ЗАБОТЫ

МАЛЕНЬКОГО
КОЛЛЕКТИВА
ПАРТИЙНАЯ группа 

административно - хозяй
ственного управления 
НИИ высоких напряже
ний небольшая, всего 
пять человек, но задачи 
ей приходится решать 
очень важные: ведь от 
АХУ, как известно, во 
многом зависит деятель
ность всего коллектива 
НИИ, условия работы 
сотрудников. Надо сво
евременно побеспокоить

ся о материально-техни
ческом снабжении отде
лов и лабораторий, вести 
ремонтно - строительные 
работы, осуществлять 
транспортные перевозки, 
ооеспечивать службу ко
мендантов. Сейчас эти 
заботы дополняются за
ботами об обеспечении 
помощи сельскому хозяй
ству. Сотрудники НИИ 
активно помогали в заго
товке и вывозке кормов 
для общественного жи
вотноводства. В три хо
зяйства Томского района, 
в тегульдетский и Пара- 
Оельскяй районы вместе 
с другими сотрудниками 
были посланы транспорт
ники. Пример в раооте 
показывали заведующий 
мастерской, парторг АХУ 
В. И. Ковалев, водитель 
А. П. Мартюгов и другие 
товарищи.

На НИИ возложено 
строительство овощехра
нилища. И чтобы дело 
подвигалось, нужно до
быть и завезти много 
разных материалов.

17 сентября на отчет
но-выборном партийном 
собрании группы в при
сутствии члена парткома 
ш и  и. И. Каляцкого и 
заместителя секретаря 
партбюро НИИ ВН со
стоялся принципиальный 
разговор по всем аспек
там деятельности пар
тийной группы АХУ за 
отчетный период. При
знав работу партгрупорга 
удовлетворительной, ком
мунисты высказали ряд 
критических замечании 
как по работе группы, 
так и в адрес партийного 
бюро, внесли деловые 
• предложения.

Высказаны пожелания 
о необходимости органи
зация учебы партгрупор
гов, указано на слабый 
контроль за деятельно
стью партгрупп со сто
роны партийного бюро.

Коммунисты высказа
ли ряд1 пожеланий и 
вновь избранному парт
групоргу В. И. Ковале
ву.

Собрание прошло в 
деловой обстановке.

А. КОЛЕСНИКОВ, 
зам. секретаря

партбюро НИИ ВН.

&

К У З Н И Ц А  
ЗАВОДСКИХ 

Р О В

ЭКОНОМИКА дол
жна быть экономной. 
Этот призыв XXVI 
съезда КПСС нашел 
отклик в сердцах со
ветских людей.

Вопросу хозяйского 
подхода, бережного 
отношения к хозяй
скому добру было по
священо собрание 
коммунистов кафедр 
общественных наук.

С докладом высту
пил секретарь партий
ного бюро Э. Н. Камы
шев. Он напомнил 
собравшимся задачи, 
поставленные съездом 
партии, постановлени
ем ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, к 
котором определены 
кардинальные направ
ления усиления борь
бы за экономное, бе
режное использование 
сырьевых, топливно- 
энергетических и дру
гих материальных ре
сурсов страны. Док
ладчик остановился 
на задачах преподава
телей общественных 
наук в пропаганде до
кументов партии по 
этим вопросам, воспи
тании у будущих ин
женеров сознания 
важности экономии в 
большом и малом, в 
повседневной жизни. 
Воспитание бережли
вости должно входить 
и в учебный процесс, 
в беседы и лекции в 
общежитии, в полити
ческое образование.

Воспитатель сам 
должен быть воспи
тан. Это значит, что 
он обязан подавать 
пример в рачительном 
отношении к народно
му достоянию. А тем 
не менее, напомнил 
секретарь партийного 
бюро, преподаватели 
не всегда выключают 
свет в аудитории, ког
да и без того светло. 
И в том, что списыва
ется много литерату
ры из кабинетов об-( 
щественных наук, ви

новаты не только сту
денты. Некоторые 
преподаватели уносят 

книги из читальных 
залов.

А как мы относимся 
к столам, стульям в 
аудиториях?* Спокой
но наблюдаем, как

Разговор
об

экономии
кто-то оставляет «ав
тографы» на учебных 
столах и партах. Ни- 
чего не стоит вынести 
из аудитории, кабине
та или кафедры сту
лья, взять скатерть 
для проведения собра
ния — и не вернуть, 
а потом материально 
ответственный должен 
разыскивать числя
щийся за ним инвен
тарь.

Выступившие на 
собрании коммунисты 
Л. Н. Ульянов, В. Н. 
Бурков, И. И. Закар- 
люк призвали препо
давателей активнее 
включиться в борьбу 
за экономию, за ре
шение поставленных 
партией задач. Назы
вались источники ре
зервов, нарушения ус
тановленных норм 
расхода электриче
ства, топлива, шел 
серьезный разговор о 
бережном отношении 
к главному продукту 
питания — хлебу, не
обходимости проведе

ния бесед по этим те
мам со студентами.

Выступающие обра
щали внимание на 

неэкономное формиро
вание штатов, дубли
рование одной и той

же работы, на слабое 
использование зон от
дыха, особенно в зим
нее время, на лишндй 
расход стекла при ре
монте, вызванный от
сутствием у студентов 
бережного отношения 
к общежитиям и учеб
ным корпусам. Препо
даватели, решили
коммунисты, должны 
показывать пример 
экономии и бережли
вости на работе и в 
быту. ,,

В связи с поднятой 
проблемой шел серь
езный разговор и об 
экономии времени, 
вызванный отсутстви
ем должного контроля 
за выполнением реше
ний партийных и дру
гих собраний, когда 
одни и те же вопросы 
приходится обсуждать 
по нескольку раз, вме
сто того, чтобы поско
рее добиться нужных 
результатов. Вопросы 
экономии предложено 
включить в подведе
ние итогов социали
стического соревнова
ния, обсуждать на 
страницах многоти
ражной газеты и в 
стенной печати.

Партийному бюро 
было предложено по
могать четче опреде
лять задачи и главные 
направления, пропа
гандировать лучший 
опыт бережливости и 
учебно - воспитатель
ной работы препода
вателей, освещающих 

вопросы развития эко
номики, проводящих 
политику партии в 

жизнь.
Собрание приняло 

по обсуждаемой теме 
четкое, деловое поста
новление, мобилизую
щее коммунистов пар
тийной организации 
на выполнение соци
ально -экономической 
программы, намечен
ной XXVI съездом 
КПСС.

Р. ГОРСКАЯ.

К А Д
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.).
выпускники возглавляют 
заводы Томска и других 
городов, являются ве
дущими специалистами. 
В течение десятой пяти
летки на факультете про
водилась целенаправ
ленная работа по повы
шению качества подго
товки молодых специали
стов. Из года в год со
вершенствуется учебно- 
воспитательный процесс. 
Под руководством декана 
и партбюро в этом про
цессе участвуют все пре
подаватели, возросла 
роль заведующих профи
лирующими кафедрами. 
По итогам весенней эк
заменационной сессии 
1980-81 учебного года 
улучшились учебные по
казатели и по абсолют
ной успеваемости, и по 
качеству учебы.

В последние годы 
крепче стали наши связи 
с промышленными пред
приятиями и прежде все
го с заводами Томска. 
Заключены договора, 
предусматривающие ре
шение вопросов научно- 
технического прогресса, 
социального развития, 
подготовки молодых спе
циалистов. Например, на 
таких заводах, как элект
ротехнический, маномет
ровый, в течение ряда 
лет будущие инженеры 
проходят все виды прак
тики, что позволяет им 
узнать производство и 
быстрее адаптироваться 
на работе после оконча
ния института.

В соответствии с реше
ниями XXVI съезда 
КПСС факультет будет 

готовить в 11-й пяти
летке специалистов по 
важнейшим направлени
ям промышленности. 
Так, с этого учебного го
да у нас открыта специ
альность «Порошковая 
металлургия», организу

ется специализация сту- 
дентов-технологов но 
конструированию и экс
плуатации роботов.

Из года в год растет 
квалификация преподава
телей. В настоящее вре
мя на факультете рабо
тают три доктора наук— 
М. Ф. Полетика, В. Е. 
Панин, В. И. Максак и 
54 кандидата наук, что 
составляет 55 процентов

от общего числа препода
вателей. Большое внима
ние уделяется совершен
ствованию лабораторной 
базы. Устанавливая пря
мые связи с предприяти
ями, мы пополнили ста
ночный парк современны
ми моделями стендов, 
создали новые лаборато
рии на кафедрах «Техно
логия машиностроения, 
станки и резание метал
лов», «Технология ме
таллов». В . перспективе— 
создание лабораторий по 
порошковой металлургии 
и робототехнике. Мы пла
нируем использовать 
возможности томских 
предприятий для созда
ния ря‘да лабораторий не
посредственно на терри
тории заводов.

Комплексная програм
ма развития факультета 
на 11-ю пятилетку пре
дусматривает новый под
ход к решению воспита
тельных вопросов и 
прежде всего к созданию 
необходимых условий 
для эффективной само
стоятельной работы, ор
ганизованного быта и 
отдыха студентов в об
щежитиях факультета. $ 
этом плане повышается 
ответственность всех зве
ньев, участвующих в вос
питательном процессе, на
чиная от декана и кон
чая куратором студенче
ской группы. Многое 
предстоит сделать парт
бюро и деканату для со
вершенствования работы 
студенческих обществен
ных организаций. Необ
ходимо пострянно повы
шать их самостоятель
ность в решении любых 
вопросов жизни студен
ческой группы.

Свой профессиональ
ный праздник — День 
машиностроителя — мы 
встречаем с убежденно
стью, что наш труд по 
воспитанию молодых спе- 
циалитов на студенче
ской скамье вносит оп
ределенный вклад в соз
дание коммунистического 
общества Страны Сове
тов.

А. ВОДОПЬЯНОВ, 
декан МСФ.

БЛАГОДАРНЫ ЗА ТРУД
ТЕПЛАЯ, солнеч

ная весна, организо
ванно проведенная 
предпосевная кампа
ния обнадежили ра
ботников сельского 
хозяйства на высокие 
урожаи. Но засуха, а 
потом неожиданные 
летние заморозки зна
чительно осложнили 
работы на полях и 
резко сказались на 
урожайности. В нашей 
области от погодных 
условий особенно по
страдал картофель.

Прихваченная мороза
ми ботва помешала 
нормальному разви
тию корнеплодов. Од
нако, несмотря на воз
никшие трудности, 
организованность и 
соблюдение всех агро
технических приемов 
уборки позволили 
томским полеводам в 
этих сложнейших ус
ловиях вырастить не- 
плохой урожай.

Опытно - производ
ственное хозяйство 
им. Б. Н. Сидоренко,

где продолжают тру
диться на уборке кар
тофеля студенты-по
литехники, — это се
меноводческое хозяй
ство, Оно поставляет 
семена картофеля для 
разведения в другие 
области Российской 
Федерации. 360 гек
таров земли хозяйст
ва — семеноводческие 
участки высшей ре
продукции.

Тем отраднее было 
видеть ударный труд 
преподавателей и сту

дентов политехниче
ского института на 
копке картофеля. Это 
благодаря их плодот
ворной работе было 
убрано по 190 центне
ров с гактара, тогда 
как по району этот по
казатель составил 100 
центнеров. Дружно, 
быстро и качественно 
трудились студенты 
групп: 4374, 4392,
4313, 4291, 4292,
4376.

Оперативную рабо
ту студентов помог ор
ганизовать штаб ин
ститута, руководимый 
П. Е. Богдановым.

Четко и слаженно 
провели полевую кам
панию на своих фа
культетах декан МСФ 
А. В. Водопьянов и 
секретарь парткома 
АВТФ Ю. М, Агеев.

Руководство, пар
тийная и обществен
ные организации ОПХ 
приносят глубочай
шую благодарность 
всему коллективу за 
оказанную помощь в 
уборке второго хлеба.

А. АНАНЬЕВ, 
зав. отделом, отв. 
по уборке картофеля 

ОПХ.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

КАФЕДРА ТООС и 
проблемная лаборатория 
под руководством профес
сора В. П. ЛОПАТИН- 
СКОГО по хоздоговору с 
Томской карандашной 
фабрикой провела иссле
дования в целях замены 
кедровой дощечки, из ко
торой делаются каранда
ши, пластмассами.

заведующим кафедрой 
Московского института 
тонкой химической тех
нологии имени Ломоносо
ва В. И. Кулезневым и 
попросил его заняться 
этой темой — вуз имеет 
для этого все условия. 
По-моему, профессор за
интересовался этим пред
ложением.

— А пока для каран
дашных фабрик будут ис
треблять кедрачи?

ПУСТЬ
живут

кедры!
— За образец мы взя

ли японский вариант
пластмассового каранда

ша. Исследовали, из ка
ких материалов состоит 
его оболочка, и пришли 
к выводу, что у нас та
кого сырья нет. Мы 
предложили заменить его 
полистиролом. Но на ка
федре нет оборудования 
для переработки пласт
масс, и мы предложили 
фабрике поискать такую 
организацию — научную 
или вуз, которая облада
ет соответствующим обо
рудованием и специали
стами.

— Отрицательный ре
зультат, .говорят, тоже 

результат. По крайней 
мере, вы помогли фабри
ке познакомиться с ка
рандашом в пластмассо
вой «одежде». Что же 
дальше?

— А дальше мы посо
ветовали экономистам 
посчитать, не дорого ли 
будет стоить такой каран
даш, будут ли его поку
пать?

— Но ведь речь идет и 
о сохранении лесного бо
гатства. Может быть, ра
ди этого стоит перепла
тить покупателю?

— Не каждый это пой
мет, хотя дело не 
только в спасении 
кедровых лесов. Ка
рандаши из пластмас
сы можно изготовлять по 
более простой техноло
гии, чем сейчас. И усло
вия для работы гораздо 
легче. Недавно в коман
дировке я встретился -с

— Между прочим, это
го можно было бы избе
жать, если бы лесоводы 
и лесозаготовители пол
нее использовали завалы 
в тайге и лес, поваленный 
на просеках, использо
вали только то, что не
обходимо вырубить. А 
леспромхозы, к сожале
нию, рубят поближе к ре
ке или другим дорогам. 
Не раз эта практика осу
ждалась на крупных со
вещаниях, но вопрос по
ка остается открытым.

— Какие еще работы 
ведет ваш коллектив в 
области охраны природы 
и окружающей среды?

Работы, связанные 
с очисткой промышлен
ных газов от окислов азо
та. Попадая в атмосферу, 
они создают повышенную 
кислотность. Вам, навер
ное, приходилось наблю
дать так называемые 
«лисьи хвосты» — такой 
едкий, оранжевый дым из 
заводских труб. Доцент 
В. Л. Пвасенко и стар
ший преподаватель В. В. 
Бочкарев разработали си
стему уловителей дыма. 
Работа идет по договору 
с производственным 
объединением «Навои- 
азот». В ней активное 
участие принимают сту
денты. Некоторые ори
гинальные работы по 
этой теме были представ
лены на выставке по ох
ране природы в Томске. 
В этом году по нашему 
проекту там будет созда
на опытно-промышленная 
установка. Специальными 
растворами солей можно 
будет обезвреживать про
мышленные газы. Мы 
продолжим работу над 
рецептурой поглотителей, 
над совершенствованием 
технологии. По предвари
тельным расчетам эконо
мия от внедрения нашей 
установки составит 485 
тысяч рублей в. год.

«ЗА КАДРЫ» ■ ................ М 1 1Г  Г" I а  от*

ИЗДАВНА человек с 
самым дорогим по
нятием «мать» свя

зывал не менее дорогое 
— «мать-земля».

Одно из ценнейших 
богатств, которым ода
рила нас земля — кедр.

Кедр — это и янтар
ные вкусные орешки, н 
ценные в медицине жи
вица, пихтовые лапки, 
это — соболь, белка, 
глухарь, наконец, высо
кокачественная древеси
на н стопроцентной чис
тоты воздух.

Много ли кедра на 
земле? Всего 100 млн. га, 
из них 80 — в СССР, 
а в Сибири половина этих 
запасов. Удельный вес 
кедрача очень велик в 
Томской области.

Кто хоть раз побыва
ет в кедраче, навсегда 
полюбит этих удивитель
ных красавцев-исполн- 
нов, которые живут до 
500 — 600 лет. Долга 
жизнь кедра, но мужает 
он медленно, плодоносит 
лишь в возрасте 100 дет. 

Казалось, особенности

роста и развития этой 
ценнейшей породы требу
ют к себе особого вни
мания. Что же происхо
дит на самом деле?

Ежегодно вырубается 
около 50 тыс. гектаров 
кедровых лесов. Эта цен

нейшая древесина идет 
на карандашные дощеч
ки, шпалы, ящики... дро
ва. При рубке губится 
молодняк, разрушаются 
русла рек, уходят звери, 
следствие этого — пу
стеют поселки.

А как добывается 
орех в имеющихся кед
рачах? Зачастую варвар
ски губят целые деревья, 
используют всякого' рода 
приспособления, которые 
способствуют его заболе

ванию и гибели. Государ
ство же получает лишь 
5 —6 процентов ореха от 
общего количества его в 
сибирских лесах.

Последние десятиле
тия люди обеспокоены 
судьбой кедра. Ученые

собираются на конферен
ции, пишут научные тру
ды. За последние годы 
сделано много, но недо
статочно.

Как более разумно ис
пользовать кедровые ле
са? Что необходимо де
лать для получения тех 
богатств, которыми щед
ро одарил людей кедр? 
Как увеличить площадь 
кедровых лесов?

Эти и другие вопросы 
были рассмотрены на за

седании Всесоюзной на
учно-практической кон
ференции «Проблемы 
комплексного использо
вания кедровых лесов», 
которая состоялась в 
Томске в середине сен
тября.

Конференция разрабо
тала ряд рекомендаций, 
которые предусматрива
ют комплексное исполь
зование кедра, запреще
ние сплошных рубок, за
мену кедра в производст
ве карандашной дощечки 
менее ценными породами 
древесины или синтети
ческими материалами, 
расширение питомников 
по выращиванию сажен
цев кедра. Участники 
конференции стали зачи
нателями нового почина: 
каждый высадил по одно
му деревцу кедра.

«Создадим томский 
кедросад» — этот лозунг 
касается каждого, живу
щего на томской земле. 
Кедр должен расти не 
только в тайге, но и на 
наших улицах, в наших 
дворах. Пусть это будет 
и задачей политехников.

ЖЕМЧУЖИНА
С И Б И Р И

Дипломники предлагают
ПРОБЛЕМА охраны 

окружающей среды ста
новится все более акту
альной. Возрастание ее 
значения является ре
зультатом отрицательно

го влияния -человека на 
природу.

Как сохранить лесные 
богатства? Что нужно де
лать, чтобы вода рек ос
тавалась пригодной для 
питья, а воздух достаточ
но чистым?

Прошедшая в нашем 
городе выставка «Охрана 
окружающей среды» по
казала некоторые дейст
вия в этом направлении 
томских вузов, научных 
учреждений. В нашем 
институте на всех фа

культетах ведется работа, 
связанная с экологиче
скими проблемами. На 
выставке были представ
лены дипломные проекты 
студентов теплоэнерге
тического факультета.

Студент Н. Феоктистов 
в своей работе «Расшире
ние Сургутской ГРЭС-1» 
рассматривает проблему 
загрязнения воздуха вы
бросами окислов азота. 
По его расчетам, нужно 
увеличить высоту труб 
до 240 метров, чтобы эти 
окислы рассеивались.

Студентка Л. Баркова 
подсчитала, что установ
ка системы электрофильт

ров энергетических паро
генераторов на проекти

руемой Красноярской 
ТЭЦ позволит улавливать 
более 30 тонн в час золы 
в тёчение зимнего мак
симума.

Влияние выбросов ох
лаждающей воды с Ново
сибирской ТЭЦ-3 в Обь
— эту проблему решает 
в своем дипломном про
екте Г. Кезик. По его 
расчетам, оптимальная 
температура воды, кото
рая не вызовет наруше
ния биологического ре
жима реки, летом не дол
жна превышать 54 гра
дусов по Цельсию, зимой
— 20,4 градуса.

Т. Колесникова в дип
ломном проекте «Расши
рение Западно-Сибирской

ТЭЦ блоками Т-100» рас
сматривает мероприятия, 
снижающие вибрацию, 
шумы, что является очень 
важным для предотвра- 
щения влияния этих фак
торов на здоровье обслу
живающего персонала.

На выставке были 
представлены работы 
студентов и других фа
культетов,

«Бурный рост науки й 
техники делает особенно 
актуальной вечную про
блему отношений между 
человеком и природой», 
— сказал Л. И. Брежнев. 
Завтрашние произведет, 
венники и ученые уже 
сейчас работают над про
блемами охраны приро
ды.

В. АНТОНОВА.

Земля моя! Я —сын твоих берез.
Березки белые от пуль я уберег,
Чтоб вечно снились Родине моей 
Березовые сны.

Фото В. Аникина.

ЧЕМ МЫ
КТО повинен в загряз

нении воздуха? Автотран
спорт, промышленные 
предприятия, теплоэлек
троцентрали и... люди, 

особенно курящие. Чело
век с выдыхаемым возду
хом каждый час выделяет 
более 22 литров углекис
лого газа! Вместе с ды
мом курильщик выдыха
ет никотин, аммиак, дву
окись азота, смолистые 
вещества, углекислый 
газ, всего 30 вредных 
веществ. В воздухе они 
окисляются, обезврежи
ваются за счет кислоро-

ТАБАК — НАШ ВРАГ

ДЫШИМ?
да. Кислород расходуется 
также при сжигании топ
лива и ряде других про
цессов. Зеленый покров 
планеты не успевает по
полнять все растущие 
потребности в кислороде.

А что, если бы люди 
бросили курить? Значи
тельно уменьшилось бы 
число заболеваний раком, 
язвенной болезнью, брон
хитом и т. д. Бросив 
курить, такие люди вне
сли бы свой вклад в раз
решение проблем, связан
ных с нехваткой кислоро
да.

ИСТОЧНИК жизни
ДАВНО пора заду

маться над тем, кто кого 
«взнуздает» в конце кон
цов: мы природу или при
рода нас? Человек посто
янно держит экзамен пе
ред природой, которая за 
правильное к ней отно
шение щедро награждает, 
а за неправильное — ка
рает. В связи с большим 
развитием научно-техни

ческого прогресса и уве
личением населенности 
планеты необходимо об

суждать вопросы взаимо
связей человека и при
родной среды. Экология 
как раз и занимается 
этой проблемой и явля
ется поэтому одной из 
важных наук.

Не следует забывать, 
что природа — главный 
источник жизни на зем
ле. Растительный и жи
вотный мир, вода и воз
дух, вся живая и нежи
вая природа составляют 

общечеловеческую цен

ность. Вопросы экологии 
должны волновать не 
только экологов, но и 
врачей, инженеров, руко
водителей предприятий.

Особенно в последнее 
время стали злободнев
ными проблемы, свя

занные с кислородом, 
пресной водой, темпера
турным режимом плане
ты... Экологических тре
вог много. Гибнет от неф
ти планктон в водоемах. 
По разным причинам 
ежегодно исчезают от
дельные виды животных,

птиц. Большие опасения 
внушает радиоактивное 
загрязнение. Что вредно 
природе, то вредно чело
веку — это подтвержде
но множеством фактов 
из жизни. От того, на
сколько успешно будет 
выдержан экзамен перед 
природой, зависит благо
получие человечества в 
настоящем и будущем.

Е. ГЕРАСИМОВА, 
преподаватель кафедры 
охраны природы
Ижевского механиче

ского института.



ИДЕТ МЕСЯЧНИК Н а г л я д н а  ли 
такая агитация?

СРЕДСТВА нагляд
ной агитации активно 
помогают - в воспитатель
ной работе с молодежью. 
Они играют, важную роль 
в пропаганде политики 
Коммунистической пар
тий и Советского прави
тельства, в воспитании 
коммунистического отно
шения к труду, информи
руют о достижениях в 
народном хозяйстве, нау
ке и культуре.

В каком же состоянии 
находятся стенды, угол
ки общественных органи
заций, органов самоуп
равления? Чему и как 
они воспитывают?

Побываем в общежи
тии электроэнергетиков, 
на Пирогова, 18-а. Уже с 
первых шагов вы заме
тите, что стенды давно 
не обновлялись, многие 
из них устарели, пришли 
в негодное состояние. 
Так, в списке актива фа
культета числятся сту
денты, закончившие ин
ститут. Зато пустуют 
стенд дежурных, сани
тарный экран. Потерял 
букву стенд, рассказы
вающий о кафедрах фа
культета. А ведь мимо 
ежедневно проходят и

члены студсовета и пред
ставители рекламбюро, 
но никого не остановит 
эта неряшливость. На 
Вершинина, 39-а, до сих 
пор висит план работы 
на весенний семестр 1981 
года, одиноко выглядят 

в уголке.студсовета заси
женные мухами «Поло
жения о дежурстве но об
щежитию». Перечеркну
ты чьей-то легкой рукой 
права и обязанности 
студсовета, расплылись 
от влажности буквы со
става бюро ВЛКСМ. Под 
золочеными буквами 
«Учиться, учиться и 
учиться...» на планше
те, обитом красным плю
шем, вырваны, что назы
вается, «с корнем», 5 
фотографий отличников 
учебы и вместо них — 
остатки клея и подписи 
к ним.

Теперь заглянем к 
электромеханикам. Вхо

дящих встречает инфор
мационный стенд. Но 
какой же он неопрятный! 
У объявления о наборе в 
ДНД оторван угол, в спи
ске расселения студентов 
по комнатам зачеркнуты 
многие фамилии, номера

комнат, примем сделано 
это разными цветами, ка
рандашом, — видимо, 
коррективы вносили сами 
жильцы.

На большинстве стен
дов оторваны буквы, фо
тографии.

В общежитиях тепло
энергетиков вообще пус
то — старую информа
цию уже сняли, а новую 
еще не повесили.

К сожалению, такое 
положение не только в 
названных общежитиях 
— к обновлению нагляд
ной агитации не присту
пил еще фактически ни 
один факультет. А ведь 
первокурсники начинают 
уже обживаться, при
сматриваются к общест
венной жизни. Не хоте
лось бы, чтобы они с 
первых дней получили 
плохой урок в отношении 
к общественным обязан
ностям.

Студенческим советам 
и ответственным за наг
лядную агитацию в обще
житиях необходимо как 
можно быстрее устранить 
недостатки, чтобы в сту
денческих домах поли
техников нашлось место 
для красочных, обнов
ленных стендов, несущих 
интересную, познава
тельную информацию. ' 

Г. ВЕНДЕЛЕВА,
зав. комсомольским 

отделом редакции.

НЕВЕСТА

Фото студента А. Са- 
лагаева, члена фотоклу
ба «Габитус», ФТФ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

Г сдовой 
план

выполнен
Хозяйственные службы 

НИИ ЭИ критиковались 
в нашей газете за невы
полнение плана по сдаче 
металлоотходов.

Мы поинтересовались, 
как сейчас обстоят эти 
дела в институте. Заме
ститель директора А. В. 
Блинов ответил;

— План этого года 'мы  
выполнили. Сдано 12 
тонн черного и 500 тонн 
цветного металла. До кон

ца года наше опытное 
производство обязалось 
сдать еще не меньше 
800 килограммов струж
ки, около тонны черного 
металла и 250 — 300 кг 
цветного.

Г рафик 
подвел?

В 53-м номере нашей 
газеты был опубликован 
материал «Обеденный 
стол студента», в кото
ром отмечались недостат
ки в организации общест
венного питания в ин- 
ституте. В редакцию на
чинают поступать откли
ки и сигналы о приня

тых мерах. Так, началь
ник транспортного отде
ла В. Н. Макаренко при
знал критику справедли
вой, но ловко Перекинул 
ее в адрес неназванных 
им руководителей, «кото
рые занимаются достав
кой обедов и посуды на 
поля. Ими не был подан 
в транспортный отдел 
график предоставления 
автомобилей».

А о том, какие все-та- 
ки были приняты меры 
отделом, появился ли, 
наконец, график и во
время ли стали -достав
ляться обеды на поля — 
ни слова. Наверное, суть 
дела не заботит началь
ника отдела, если он по
сылает отписку.

СЛАБО
ГОТОВИМСЯ

К ЗИМЕ
НЕПЛОХО порабо

тали в санитарные 
пятницы сентября от
делы: планово-'финан
совый, кадров, отдел 
снабжения, кафедра 
геодезии, издатель
ская лаборатория и 
некоторые другие 

коллективы.
Участком по теку

щему ремонту и бла
гоустройству в сен
тябре отремонтирова

ны подвальное поме
щение, фундаменты 
памятников С. М. Ки
рову и М. А. Усову.

К сожалению, не 
все подразделения 
ТПИ активно включи
лись в месячник по 
благоустройству и 
подготовке к зиме 
учебных корпусов. На 
благоустройстве тер
риторий не работал 
ни один факультет. 
ЖЭУ не организовал 
жильцов на благоуст
ройство своих усадеб. 
Жилой фонд ТПИ по
ка еще очень плохо 
подготовлен к зиме. 
Особенно тревожное 
положение в домах по 
Советской, 84, и Пиро
гова, 8. Много неза
стекленных окон в 
учебных корпусах.

В оставшиеся дни 
месячника нужно при
ложить максимум уси
лий, произвести за
планированные рабо
ты по благоустрой
ству и утеплению зда
ний и жилых домов 
института.
В. ДЕРЧАНСКИИ.

ОСТОРОЖНО
...А Р Б У З!
ОПАСНО бывает 

ходить под окнами 
студенческих общежи
тий. Из любого окна 
могут спокойно вы
бросить на голову 
прохожего мусор, не- 
докуренную сигарету, 
огрызок яблока или...

22 сентября из ок
на комнаты 540 об» 
щежития электромеха
ников но Вершинина, 
37, вылетела довольно 
увесистая арбузная 
корка!

Найти хозяев ком
наты оказалось делом 
нетрудным. В комна
те было двое — В. 
Кель и А. Бондарев. 
Оба, изрядно подвы
пившие, благодушно 
доедали арбуз и не 
подумали извиниться 
за хамский поступок. 
Более того, они еще 
вступили в пререка
ния и неизвестно, чем 
бы закончился инци
дент, если бы не поя
вившийся в это время 
в общежитии препода
ватель факультета.

Как удалось устано
вить, В. Кель только 
что восстановился 
после отчисления за 
неуспеваемость, оба 
учатся в группе 7692.

Студенческому со  ̂
вету и комсомольцам 
группы стоит вынести 
поведение этих сту
дентов на обсуждение, 
чтобы подобные слу
чаи не оставались без
наказанными.

Г. ГРИГОРЬЕВА.

( '  ЕНТЯБРЬ позвал 
в аудитории вузов 

тысячи молодых людей. 
Оставив заботливых мам 
и пап, они начали само
стоятельную жизнь. Пе
ред первокурсниками 
возникают разные проб
лемы, которые прежде им 
помогали решать родите
ли. Как же успевать са
мому со всем справлять
ся?

При выполнении ум
ственной работы небла
гоприятное воздействие 
оказывают незначитель
ные на первый взгляд 
факторы. Аудитории, где 
проводятся лекции, чи
тальные залы, комнаты 
общежитий мы должны 
постоянно проветривать, 
так как воздух, насыщен
ный двуокисью углерода, 
мешает умственной рабо-

Г И Г И Е Н А
ПЕРВОКУРСНИКА

Очень важно распла
нировать свой день. 
Прежде всего надо на
метить, когда вы будете 
подниматься. Не секрет, 
что самый сладкий сон— 
утренний. Многие из-за 
этого не успевают даже 
умыться, отказываются 

от завтрака и, одевшись 
за несколько минут, 
мчатся, сломя голову, 
чтобы не опоздать на 
лекции. А ведь именно 
утро определяет трудо

способность на протяже
нии всего дня. Зарядка, 
водные процедуры по-; 

могут освободиться от 
сна, придадут бодрость, 
улучшат настроение. Де
лать зарядку полезнее 
всего сразу после сна в 
проветренной комнате, 
ее продолжительность— 
10— 15 минут.

Любители поспать, не 
успевшие позавтракать, 
на лекциях чувствуют го
ловную боль, слабость, 
не могут сосредоточить
ся. Что же посоветовать 
им? Если вы не успевае
те приготовить утром 
завтрак, можно это сде
лать вечером, а утром 
лишь подогреть.

Надо определить вре
мя обеда и ужина. При 
питании в одно и то же 
время организм привыка
ет к определенному рит
му и легче переваривает 
пищу. Есть девушки, от
казывающиеся от пищи, 
чтобы «сбросить» не
сколько килограммов. 
Это желание стать 
стройными перерастает в 
соревнование и нередко 
заканчивается болью в 
желудке. Существует 
ряд таблиц, где по росту, 
возрасту и полу можно 
установить оптимальный 
вес. Но каждый орга
низм обладает характер
ными лишь для него ка
чествами, поэтому смеш
но было бы всех подго
нять под один стандарт. 
Если вы хотите придер
живаться диеты, необхо
димо посоветоваться с 
врачом. Самодеятельные 
«рецепты похудения» мо
гут сильно повредить 
здоровью. Если у вас 
склонность к полноте, 
старайтесь есть понемно
гу, но. часто, употреблять 
как можно больше ово
щей и фруктов. Больше 
всего калорий организм 

должен получать во вре
мя обеда и завтрака. 
Употребляйте разнооб
разную пищу, а зимой и 
ранней весной, если вы 
быстро устаете, чувству
ете слабость, употребляй
те поливитамины. После 
лекций старайтесь побыть 
на свежем воздухе, 
не надо сразу же снова 
садиться за книги.

те, вгоняет в дремоту. 
Большое значение имеет 
освещение рабочего мес
та. Не читайте лежа, а 
также в городском тран
спорте. При несоблюде
нии гигиены чтения мо
гут возникнуть различ
ные нарушения зрения.

Все Мы хотим быть 
красивыми и привлека
тельными. Как много за
бот доставляет юношам 
и девушкам кожа лица! 
При повышенной секре
ции эндокринных клеток, 
от пота и пыли на лице 
появляются угри. У мно
гих существует дурная 
привычка трогать лицо 
руками. Не надо цара
пать и выдавливать уг
ри, так как можно занести 
инфекцию, последствиями 
подобных «операций» мо
гут быть компликации: 
большие нарывы, иногда 
даже заражение крови. Ес
ли лицо вызывает у вас 
большую озабоченность, 
обратитесь к врачу-дерма- 
тологу. Случается зараже
ние кожи от неопрятных 
волос! Волосы бы
стро жирнеют, покры
ваются пылью и раздра
жают кожу лица. Длин
ные, свисающие на глаза 
волосы могут вызвать за
ражение век, что в свою 
очередь приведет к ухуд
шению зрения. Ничего 
хорошего не принесут и 
крепко стянутые воло
сы — нарушается их пи
тание, они начинают вы
падать. Если волосы 
быстро жирнеют, надо 
употреблять шампунь 
для жирных волос. Не 
надо долго держать шам
пунь на волосах, так как 
химические вещества от
рицательно влияют и на 
волосы, и на кожу. Поло
скать волосы полезно оС- 
варом из хлеба, березо
вых листьев, крапивы.

У юношей много хло
пот вызывает борода. 
Бриться лучше всего 
электробритвой; таким 
образом вы избежите по
резов. У людей с чув
ствительной кожей лица 
после бритья появляются 
пятна. В- таких случаях 
рекомендуется употреб

лять специальные кремы.
Из всех микробов, 

имеющихся на руках че
ловека, 95 процентов 
скапливается под ногтя
ми, поэтому лучше но
сить короткие ногти. 
Кроме того, длинные 
грязные ногти, покрытые 
ярким лаком, выглядят 

неэстетично.
Дорогие нервокурснич 

ки, здоровый быт и лич
ная гигиена помогут вам 
сохранить трудоспособ-. 

ность и здоровье.
Н. ЛАЗАУСКЕНЕ, 

врач.
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